

LA MENTIRA, SOSTEN DEL FRANQUISMO

EXISTE una, capital, que por sí sola demuestra la fragilidad del régimen: el anticomunismo. No se trata de afirmar que Franco sea comunista, sino de insistir en el hecho veraz de que sin bolchevismo no hay franquismo posible. No somos nosotros quienes damos pie a la especie, sino el propio Franco repitiendo hasta la saciedad la mentira de que levantó armas contra la República para evitar la instauración del comunismo en España. Falta de sinceridad y necesitados de esconder el verdadero motivo del crimen de lesa patria cometido, Franco y los suyos repetirán la mentira anticomunista hasta soltar la última baba y perder el último diente.

Ya de Moscardó hicieron un mito de heroicidad, cuando al pobre hombre no le quedaba otra disyuntiva que morir, con lo cual la resistencia a ultranza, aunque con susto, quedó justificada. Más que a la « Virgen del Socorro », debió su salvación a la impreparación de las Milicias castellanas de aquellos días.

Tampoco la División Azul fue un motivo de gloria y sí de pavorosa derrota, pese a lo cual la mentira franquista trata de presentar la espontánea huida de Leningrado como una victoriosa epopeya. Hay millares de madres que resienten aún la pérdida de sus hijos en aquella aventura mediante la cual trató Franco de cancelar compromisos de guerra — y la mentira del millón de bayonetas españolas dispuestas a salvar Berlín — contraídos con su dueño e inspirador: Adolfo Hitler.

Nuevo y mentiroso éxito el de Franco en Marruecos, sobre cuyo tema en un mismo año se habló de intangibilidad del derecho español, de posible autonomía, de endurecimiento, suerte de inconherencias que finalizaron en un abandono del territorio africano en condiciones ridículas. Lo que no obsta para que El Pardo prosiga la mentira de la amistad hispano-islámica y dilapide sumas enormes convocando sultanes y príncipes a Madrid sin otro objeto que obtener retrato caudillal rodeado de narices aguilíferas.

Los asistentes, en un gesto de dependencia y de política, acordaron nombrar presidentes de honor al general fascista Franco y al Licenciado Miguel Alemán Valdés, ex-Presidente de la República Federal Mexicana, de visita en España.

Desde luego este segundo congreso de Academias de la Lengua no ha tenido el éxito que esperaban sus patrocinadores ni el apoyo de los verdaderos intelectuales de América hispana, porque aun cuando todos los países de Iberoamérica mantienen relaciones diplomáticas con la España

«...Veo claro en el litigio que divide a los que deberían mantenerse unidos por encima de todo. Al fin y al cabo son hermanos. Tengo un juicio y lo mantengo sin perder la ecuanimidad. Entre quienes se aferra a las « abstracciones doctrinarias » y quien sólo inspira en las « realidades vivas » es « indudable » que yerra el primero y acierta el segundo.

« Es de ilusos abordar los problemas sociales en base a simples teoremas. La « debilidad de los principios » nada puede contra la indiscutible « fuerza de los hechos ». Pero el choque entre ambos conceptos hay que evitar el ultraje. ¿ No parece que el tono agresivo acabará produciendo un estancamiento irremediable ?

(De una carta fechada el 16 de febrero de 1947.)

por Eusebio C. Carbó

CUANDO las cosas dichas en privado afectan, por modo directo, a las manifestaciones presentes y a la suerte futura de una tendencia, a que supla prestigio e irradiaciones internacionales la brillante ejecutoria de sus defensores, y los lineamientos de esa tendencia entran con el próximo mañana de un pueblo que seguir llevando a la cruz de su martirio y espera, con ansiedad febril, la hora de romper sus cadenas, es siempre lícito el afán de procurar que cuanto se habla y cuanto se escribe, sea besado por el aire y por la luz de la calle, sin medio de sustraerse al público comentario.

Ya sabemos que, de ordinario, tal hecho es poco. Como casi todo lo insólito. Pero hay que negarse a cumplir los deberes que impone una tradición absurda. Si el escorzo — siempre vital — obliga a estar en presencia de todos, lo que antes era dicho, solamente, al oído de unos cuantos, miel sobre hojuelas.

De ese modo, se ensancha el Foro. Nada perdemos con ello. Al contrario. Ganamos en limpieza.

¿ ESTA CLARA LA INTENCION ? Nos proponemos conseguir lo apuntado, aun teniendo conciencia de que los límites de nuestros recursos. El firmante de la carta pica muy alto. Y es obligado confesar que nuestras pobres alas no permiten seguirle, en su raudal vuelo, a unas zonas que son para nosotros casi totalmente desconocidas. Es por ello que la confutación habrá de ceñirse a una rápida síntesis, con lagunas en que pueda sumergirse un Continente...

No importa. Más que de un derecho — y es al derecho que se refiere lo lícito — se trata de un deber. Y, de su cumplimiento, se deriva un beneficio incuestionable para todos, por lo mismo que obligando a dar la cara abiertamente, impide que algunos

EL II CONGRESO DE ACADEMIAS DE LA LENGUA EN MADRID

del rebelde Franco, que se alzó contra un régimen legal, los escritores y poetas de este Continente sienten repugnancia hacia el fascismo que representa el régimen franquista.

Los países libres y democráticos saben muy bien el peligro que corren si se doblegarán a los dictados intelectuales de la España del traidor general Franco, y es precisamente el pueblo español el que está constantemente rebelando contra las bayonetas que son para nosotros casi totalmente desconocidas. Es por ello que la confutación habrá de ceñirse a una rápida síntesis, con lagunas en que pueda sumergirse un Continente...

por JESUS LEA NAYAS

En América hispana existen países de estructura cuartelear, atrasados y en constante intranquilidad y crimen, tales como la República Dominicana, Nicaragua, etc. Los dictadores de estos países persiguen a los hombres libres, y podemos poner como ejemplo uno de los crímenes más cobardes, que dicen poco en favor de la pequeña, inculta y pobre isla Dominicana del dictador Trujillo, que mandó asesinar al profesor español Jesús de Galíndez, secuestrado y asesinado en alta mar, al amparo de un barco mercante de dicho país y de diplomáticos de Trujillo en los Estados Unidos de Norteamérica. Estos países reciben las enseñanzas, las doctrinas y hasta las consignas de una España fascista.

Respecto del caso del Licenciado Alemán, no nos extraña que haya visitado España, a pesar de todo. Pero creemos que ignora que en la España de Franco se ha venido insultando a México muchas veces, en Prensa y libros, y en tales ataques se menciona el nombre del Lic. Alemán, como el editorial de una revista de Madrid, donde con toda claridad llaman al Licenciado Alemán « ladrón ».

Los refugiados españoles están reconocidos al Lic. Alemán, por ser uno de los Presidentes de su República que tuvo mucho empeño en que no hubiera relaciones con la España de Franco, expresándole así al Dr. Otero, el ginecólogo que atendió a su esposa.

Además, aceptó en su oficina como consejero de la Presidencia al abogado refugiado Felipe Sánchez Román.

Mangos de Manila

por Angel Samblancat

A UN no se desentreda el lio de cómo y por qué la bravera carga de Matán (Filipinas) se cargó a Fernando de Magallanes; y le cortaron en plena luna de miel, sus bodas con la mar, en el viaje de circunnavegación o navegación del globo. Si esperamos que la crítica de cámara nos estrigie el busilis, sentémonos; que nos casaríamos en el inútil conato de papar dicha mosca. La mayoría de los cronistas que se expelen en Francolinia sobre todo, son puros sinvergüenzas. Se embarran en pulpa por papelistas sin cerebro no más que para espesar las nieblas y tinieblas que nos envuelven, hechas con nosotros una paca, y no para hacer luz en la caverna en que como ratas ciegas nos damos topetones y tozales contra las paredes. Casi toda la cultura está en manos de piratas; la que escudilla el Estado, servida íntegramente por honores. En tiempo de Molère, se le podía decir *por blague* al gran comediógrafo que era el marido de su hija. En el siglo de Pericles, estaba permitido, sin escándalo de las potencias del Partenón, acusar a Efidias de preferir a la arquitectura la trata de blancas, Pero, hoy; a callarse que al genuido capitán de mar y tierra que el luso Magallanes fué, lo sacrificó a su fanatismo cetrero y a sus codicias de terrenalidad la condición bruta de los frailes celestinos, que el almirante estuvo en su armada.

Magallanes pasó al servicio de la corona hispánica, por no haberle querido subir el sueldo ni en la friolera de medio tostón al mes el rey Manuel de Portugal. ¿ Estilón más manuelino que el de los Jerónimos ? A la vez que el comisionado Maluco las insanas de corte y las ratas de iglesia.

Los filipinos de 1521 no eran nudistas, ni canibales, ni gitonantes, ni meretrices. Eran sencillos, sencillos de Confucio, comerciantes con Taprobana (Ceylán), con Calicut, con Cipango (Japón), con Burma, con Borneo, con Taiwan, con Laos, con los tigroides todos del golfo de Bengala.

Vestían sedas de ensueño. Se daban banquetes de 30 platos, con huevos de tortuga, pescucos de anta, nidos de golondrina y tortas de miel. Bebían el vino de palmera en cántaros de porcelana. Dormían y se sentaban sobre pirámides de cojines de pluma. Habitaban casas como bomboneras, con baño de agua de rosas y biombo pintado con cada cola de pavo real como un jarrón. La comida era como crisantemos y como butterfiles, habían acabado con la pederastia de sus maridos, en aquel horrible clima tórrido, mediante la ingeniosa práctica de la infibulación, imposible de explicar aquí.

Cuando los expedicionarios desembarcaron en Gatigán, los misioneros y prenozeledinos que venían en la flota, pusieron por las narices a los naturales del país el crucifijo y el rosario como un estercolero; y requirieron a que lo besaran de rodillas. Civilizadamente alegaron los salvajes que ellos no adoraban cosa terrenal alguna; y que lo que había en los llamados cielos no era materia experimental y estaba por alcanzarse todavía.

No aprendieron esta lección de cordura los intrusos. Y con el cepillo de las limasas por delante, Chaparrero plantar cruces y chapillas por los montes, a pegar estampitas de la virgen en las puertas de las casas, a solaparse copones de moscatel en la misa, a rezar rosarios con molesto campaneo en la plaza pública, a bautizar a granel y con escoba al cenaco de mujeres y de erios sin desinfectar, que por doquiera en Oriente pululan; a llevar la rodaja de papero de los casabellones de un pandarillo por un lingote de oro, y una navajita, unas tijeras o 2 ó 3 canicas de vidrio por un par de ánades o por una vaca. En suma, se ofrecía a aquellos pobres indígenas un anticipo, con Inquisición inclusiva, de los desmandos a que la clerigalla franquista se entrega frenética e insultantemente hoy en nuestro país.

Coaccionándolo con truenos de artillería y de bombas, obligaron al reyzeulo de Ticobán a empulgarse y empajarse de fe católica. Al de Mesaua le fueron a desgranar a pi-

« ECUANIMIDAD » DE TIPO NUEVO « Tengo formado mi juicio y lo mantengo sin perder la ecuanimidad ». Ello no aparece muy claro que digamos. Guyau — filósofo predilecto, en otros tiempos, de aquél a quien replicamos — decía que la duda constituye la dignidad del pensamiento. Pero salta a la vista que la filosofía del autor de *Eshozo de una moral sin sanción ni obligación* — como la lógica, como la coherencia — es un ingrediente que nada tiene que ver con las volteretas. Más bien las es-

Hay cosas que no pueden ser dichas en serio más que a condición de que quien las dice haya perdido casi totalmente la estima de sí mismo. Declarar indudable sentencia sin apelación — que los apologistas del garrotazo y tente tieso están en el cierto y que yerran los cantores de aquellos atributos que son sagrados, no es de ecuanimidad. Es de sectarismo. Es de fanatismo. Es característico de aquellos que cierran los ojos a la razón. Es negar lo mismo que se afirma millones de veces. Es desmentir caprichosamente lo que en todas partes se muestra con claridad meridiana.

Y es sostener lo que demuestra falso una experiencia histórica de siglos. Y cohonestar todas las vilezas que azotan al hombre y reducen a punto de elevada categoría. ¿ Puede hacerlo alguien que no esté corrompido por bajos afanes de mandarín ? ¿ Puede hacerlo alguien que en el pasado hablara algo una vez de libertad, sabiendo más o menos lo que decía ? No, Rotundamente, no. Es un lenguaje que corresponde a los cómplices del despotismo. (Concluirá en el próximo número.)

C.N.T. TRES GRANDES MITINES A.I.T.

XX Aniversario del 19 de julio en Paris

de afirmación confederal y libertaria en la Sala Wagram el domingo 22 de julio a las 10 de la mañana. Participarán en el mismo oradores de la CNT española y representantes de otros países.

EN TOULOUSE

Para conmemorar el XX aniversario de la Revolución Española, y organizado por la Sexta Región de la CNT Francesa, con la colaboración de la Comisión de Relaciones del Alto Garona de la CNT de España en el Comité, el 22 de julio se celebrará, en el Palacio de Deportes, Place Dupuy (Toulouse), a las 9,30 de la mañana, un gran mitin, con la participación de representantes de la A.I.T. de la CNT francesa y de la CNT de España en el Exilio.

Por la tarde, gran Festival de Variedades en el mismo lugar, organizado por Solidaridad Internacional Antifascista.

La A.I.T. en Marsella

de clausura de las tareas del IX Congreso de la AIT y de solidaridad hacia el valiente pueblo español en lucha permanente después de 20 años contra el tirano Franco y su falange nazi-fascista. Tendrá lugar en Marsella, el domingo 22 de julio de 1956, a las 9 de la mañana, en el Cine Roxy, 30, Tapis-Vert, con la participación de oradores de diversos países. La AIT, fiel a su divisa de que « la emancipación de los trabajadores debe ser la obra de los mismos trabajadores », invita fraternalmente a todos los explotados e intelectuales a asistir en masa al mitin !

EUTRAPELIAS GALISON J A

dicándole a su regreso de Norteamérica: « Ya estás en tu Bilbao, excelente momento señor embajador ! » Y en otra ocasión, mezclando voluntariamente un nombre patrimonial con un apellido nobiliario, se dirigía al señor Suárez de Tangil, ministro de Obras Públicas franquista, confeccionando el siguiente pisto: « Te acuerdas, Fernando Vallero... ? »

A mi juicio con éstos y otros párrafos que pueden haberme pasado inadvertidos, el director de « La Vanguardia » no trataba más que de coquetear por todo lo alto su personalidad ante los lectores del periódico, que podrían decirse para su coeto: « ¡ Vaya un personaje ese don Luis, que tutea en público a embajadores y a ministros ! »

A mi modo de ver no podía haber más « razón » que esa para publicar en el periódico párrafos que sólo tendrían justificación en una carta particular o en una conversación directa. Sin embargo, todos estos ardores — Rivera, « La Vanguardia » publica

o varios artículos tratando de aquel « asesinato », de aquel horrendo « crimen » (más terrible que el crimen de Cuenca ?). Pero, tanto en el artículo de entrada, como en el de salida y en los intermedios, el nombre de don Luis de Galíndez ha brillado invariablemente por sus ausencias. Y es que, a fuer de viejo periodista, sabe nadar y guardar la ropa. Sabe que los franquistas tienen atragantados a los falangistas. Y si alguna vez « se acuerda » de la tortura, el señor Galíndez siempre podría decir que el « celo José-antoniano » que anualmente se manifestaba en « La Vanguardia », no era obra suya, sino de don Eduardo Palacio Valdés, subdirector, del redactor-jefe, señor Carrigós... o del encargado de hacer los paquetes para provincias...

En cambio, cuando se cumple el aniversario de la ejecución del señor Calvo Sotelo, entonces el director de « La Vanguardia » firma con todas las letras de su razón social periodística, lanza cada « protomartir » que asusta y adopta el tono más melodramático que cabe imaginar. Y no dirá que se arranca las gudejas porqué el señor Galíndez es más calvo que una bola de billar. (¿ Por qué no se da con el acreditado jabón de « Los Principes del Congo » ?)

(Pasa a la segunda página.)

Razón de los disturbios de Polonia

El órgano comunista varsoviano « Tribuna Ludu » escribe con referencia a los sucesos de Poznan : « Los responsables de esta sangrienta provocación serán castigados con todo el rigor de la ley. « Pero tratemos de descubrir a los organizadores de la revuelta y los propósitos que los animaron, sin dejar de admitir que la situación económica no es nada brillante, lejos de ello, siendo muchos los problemas a resolver y otros que podían estar resueltos no lo han sido. « Muchas quejas de los trabajadores son justas, estando en estudio la manera de satisfacerlas. » Es decir, que los protestatarios tienen razón, pero van a la cárcel o al fusiladero.

EL HONOR

MUCHO habría que hablar sobre el honor. ¿ Es esta cualidad innata en el hombre ? ¿ Y qué es el honor ? El honor varía según las latitudes, las regiones del planeta ; no es lo mismo entre los europeos que entre los asiáticos, por ejemplo. Varía también según los tiempos ; hay diferencias entre el honor de un hombre de la Edad Media y otro de los tiempos presentes. Cambia también, aun dentro de un mismo paraje y de un mismo tiempo, según la clase social ; es decir, y más concretamente, que lo que puede ser honor para un morador de un confortable piso principal, puede no serlo para quien habita en altas y desmanteladas buhardillas. Influye también en el honor la luz solar o las sombras de la noche ; de noche acaso nos parezca honorable lo que no nos lo pareciera de día. La soledad o la compañía harán del mismo modo que se alteren los valores del honor ; estando rodeados de poca gente, casi solos, haremos y sufriremos muchas cosas que no haríamos ni toleraríamos en público. Ejercen asimismo influencia sobre el honor, dándole mayor intensidad o haciéndolo surgir, otros varios y dispares elementos, tales como el amor, la elocuencia — género patriótico o militar —, la temperatura y aun el alcohol.

Ahora habría que determinar qué valor tienen ciertos trances en que los hombres de honor se ponen ; estos trances parece que son la prueba del honor. Es muy delicada esta materia ; el político debe reflexionar sobre ello. El hecho de cruzar unas espadas, de cambiar unas balas ¿ cómo y de qué manera puede afectar a la honra de una persona ? ¿ Qué relación puede haber entre la esgrima y la balística, de un lado, y la moral, de otro ? Si a un hombre honrado se le injuria, ¿ no subsistiría la injuria aunque las balas se hayan cambiado y se hayan entrecuchado las espadas ? Si a un galopín se le dice una verdad amarga, ¿ se habrá destruido el fundamento y razón de esta verdad después del lance ? Este hombre que procede mal en su vida se podrá batir muchas veces, irá con facilidad al terreno del honor, procederá como un hombre de honor, y ¿ cómo es que no se le estimará como un hombre digno de nuestro trato, y que en cambio tenderemos nuestra mano llena de efusión y cariño a un hombre de bien que no ha querido proceder como un hombre de honor ?

Azorín.

AREA MUNDIAL

LOS ACONTECIMIENTOS DE POLONIA

ESCRIBIMOS estas líneas bajo la impresión de algo grave que está ocurriendo en Polonia. Los obreros de la industria metalúrgica de Poznan manifestaron en la vía pública su disconformidad con el régimen de vida miserable que les imponían un sindicato dirigido — gubernamental — y sus quejas se pierden en el vacío. Tienen delegados sindicales que, de hecho, no dejan de ser funcionarios de la policía. La democracia comunista es orgánica como otra que conocemos más de cerca. En síntesis, el obrero polaco — como todo obrero sometido a dictadura — está obligado a acatar al gobierno, al Partido y al consejo de fábrica. Vienen como sus iniciativas, desesos y reivindicaciones mueren debido al sistema de asfixia oficial establecido, y del cual no conseguirá salir sin el empleo de actitudes arduas.

Los metalúrgicos de Poznan, hartos de sufrir exigencias y privaciones, salieron a la calle en manifestación de protesta ordenada, pero encuadrados — como no ! — por la policía armada. Muestra del descontento general de los trabajadores lo fue que los explotados de otras industrias se asociaron a los manifestantes, llegando a congregarse una multitud enorme, equivalente a la totalidad de la población laboriosa. Entonces sonaron disparos, puesto que los guardianes del Estado en tales situaciones de protesta no pueden permanecer pasivos. Hubo paisanos muertos y réplica por parte de los huelguistas más decididos, que fueron a la cárcel y a la sede del P.C. Intervinieron los tanques y las víctimas fueron aumentando. En estos momentos las balas siguen silbando por las calles. Es posible que todos los polacos, desde el movimiento de Poznan ; es posible que la furia gubernamental termine por dominar militarmente la situación y que, como en tiempos de los zares, vuelva la paz a reinar en Varsovia.

Es previsible, asimismo, el desatamiento de una campaña de involucreción comunista dando a entender que el inconformismo obrero polaco es de origen capitalista. Con la prensa, la radio y el dinero corruptor a manos llenas, es posible la comisión de voluminosas o innobres empresas. Naturalmente que la burguesía de todo el mundo se refocila en presencia de tales acontecimientos ; pero hay que considerar que los trabajadores sujetos a un régimen de trabajo y miseria excesivos y sin ninguna posibilidad de hacerse oír ni de luchar por sus derechos, quedan en posición natural de rebeldía, toda vez que la revolución imperante no es la suya ; es la de un Partido, de un gobierno, de una burocracia que, por lo numerosa, despotica y bien cebada, ha asumido condición de burguesía. Nadie como nosotros ha lamentado la degeneración tiránica, estatal, de la revolución rusa, y nadie como nosotros — que hemos pasado por la experiencia de España — estamos en

condiciones de apreciar la razón de los trabajadores polacos que se baten — o acaban de batirse — para dar lugar a la reacción socialista, sino para disponer el cauce de libertad que la revolución necesita.

NOTAS DE AMERICA

ARMAS ha comunicado a la Prensa la noticia de haber aplastado un alzamiento comunista. No da ningún dato apreciable, abundante o un alfiler de comentario. En concreto, el dictador guatemalteco se ha inventado complots para dar una importancia tal vez cotizable en las oficinas de la Fruit Company.

Los obreros de la carne y frigoríficos de Montevideo han vuelto al trabajo después de una huelga que ha durado como un par de meses. Ultimamente todo el proletariado montevideño se sumó a la huelga de sus compañeros quedando prácticamente la ciudad en huelga general. Hay más de 150.000 productores. Para arreglar el conflicto la burguesía ha cedido un 10 por 100 de aumento en los salarios, además de otras mejoras de carácter moral.

Hernán Siles, nuevo presidente de Bolivia gracias a las elecciones dictatoriales dispuestas por su patrono, Paz Estenssoro, ha declarado estar muy contento por la distinción que le ha hecho el pueblo boliviano eligiéndolo. « Tiene cara, el sujeto ! Y diario con gran título de independiente y que, no obstante, lleva el título de « Diario de Siles », ¿ Macanudo !

SOLIDARIDAD OBRERA Y ahora, ¿qué?

Portavoz de la Confederación Nacional del Trabajo de España

ORGANE HEBDOMADAIRE DE LA C.N.T. D'ESPAGNE EN EXIL (XI^e REGION)

JOURNAL AUTORISE PAR L'ARRETE MINISTERIEL DU 8 MARS 1948
Giros a C.C.P. Paris 1350756, Roque Liop 24, rue Sainte-Marthe (SEVILLAS X^e)

TELEFONOS :
Redacción : BOT. 22-02
Talleres : PRO. 78-16

SUSCRIPCION INDIVIDUAL
al trimestre 260 francos
al semestre 520 francos
al año 1.040 francos



Rompecabezas rumano

Por encima del relieve polémico — frecuentemente de libelo — que hay en muchos libros, está su provechoso texto informativo. Sin necesidad de ensayar inútilmente de nuevo, a la manera hegeliana, una discusión de tesis, antítesis y síntesis, queda lo que instruye o lo que se recuerda refrescando la memoria y expone el libro, no siempre en forma incongruente. Es lo que ocurre con una obra de Henri Prost publicada semanas atrás : « Destin de la Roumanie ».

Este país fué por tradición expuesto injustamente a novelas y operetas de retoque pintoresco, desde los tiempos de Dacia y el sevillano emperador Trajano a Panait Istrati, quien nos ofreció unas miniaturas rumanas francamente estimables, fuera ya de lo vulgar pintoresco. En la vertiente opuesta floreció el melodrama, el divorcio, el golpe o golpazo de Estado, el bordado de colores, la andanada gitana por el Danubio. Toda una serie de escándalos que hacían de la política de Rumania un tapadillo de alcoba, con sus tercerías correspondientes y sus alardes morgánicos. Eugen Relgis es el saludable contraveneno de todo eso.

No en vano los turcos, dominadores a su manera de Rumania, habían impuesto allí una serie de tributos a sus siervos o semiservos desde 1392 a 1716 y sin mucho forcejeo una afición desasosegada, tanto al harén como al tráfico de sus provisiones carnes y al equívoco de Alchibides. La reina María, abuela del último precario reinante, no paró de hacer películas gratuitas hasta en edad madura, deslumbrando a los propios americanos. Resultaba incomprensible para éstos que toda una reina emparentada con la carcomida pero redorada corona inglesa y por alianza con los reconsecrados Hohenzollern, se exhibiera por todos los caminos de América como estrella cincuentenaria bien cumplida y superabuela sin cobrar nada.

Nadie como su hijo definió el secreto picante de los reyes. Confesaba que partidos y partidarios podían darle media hora de jaqueca diaria, descontando vacaciones reales, que eran casi diarias ; que podían acudir a palacio con planes y planos absurdos jefes y postulantes de gobierno con tres o cuatro caudillos cada partido en litigio permanente ; que el feudalismo endémico del país, disfrazado con bombachos a la turca, podía acudir a las recepciones a distraer el aburrimiento montará con la etiqueta, constantemente taladrada y cuando no taladrada destemplada ; que el castigo de látigo podía seguir siendo una institución sagrada de la monarquía. « Todo eso — venía a decir el rey con real cinismo — pasa rápidamente, pero me queda la noche porque la noche es mía ». Y pensando en el relajo nocturno elegía coima, se dormía en el estrado leyendo textos oficiales que no le importaban en absoluto, recibía con cara dura, más que dura endurecida, el homenaje de unos cuantos pelmazos y despenabaz a la mujer del prójimo con una comoción enteramente viscosa, Espejo y guía de reyes de espas. Para los comunistas, una situación así, continuada por el hijo del rey, no era difícil de liquidar por completo. Los soviéticos van a lo suyo con más interés que reyes y reinas.

En el curso de la segunda guerra grande, países vecinos de Rumania como Checoslovaquia, Yugoslavia y Polonia, cayeron de bruces en manos de Hitler. Rumania fué, en cierto modo, aunque no siempre, una excepción a fuerza de renuncias. Cedió Besarabia y el norte de Bucovina a Rusia, sin que los interesados fueran consultados, ni siquiera enterados ; cedió la mitad de Transilvania a Hungría ; cedió el sur de la Dobruja a Bulgaria. Se prestó, asimismo, a concesiones económicas apesadumadas y nada deseñables en provecho de Alemania.

Llega el año 1940. Rumania pelea en las filas de la Wehrmacht. En agosto del 44, tremendo viraje. Cuando los alemanes emprenden la retirada de Francia y de Rusia, cae Antonesco el germanófilo. Los sucesos pactan con los aliados, pelando Rumania contra Hitler. La guerra grande encendida en 1939 es un edificante tratado de gitanería, aunque los gitanos quedan por elevación en todo lo que requiere seriedad a enorme distancia de los ministerios. En América, todo esto resulta inexplicable porque la política tiene allí pretensiones puritanas — sólo pretensiones — al revés de los Balcanes, que en pretensión y en todo son de condición agitanada.

El autor del libro a que vamos a referirnos, contradice la opinión, justificada a nuestro juicio, de que los llamados países satélites de la URSS entraron en la órbita rusa al verse abandonados por Inglaterra y América en Yalta. Veamos los textos pertinentes. La Gran Bretaña, con América y Rusia, se comprometieron en Yalta : 1.º) a crear o favorecer condiciones de paz interior en todos los países liberados ; 2.º) a reconocer la autoridad provisional de cada conjunto democrático, convocándose al efecto elecciones de las llamadas « libres » ; 3.º) a facilitar eventualmente la práctica electoral.

En realidad todo se desarrolló por caminos contrarios y contradictorios. Baste recordar brevemente que el partido comunista rumano se esforzó en fomentar, cuando el país estaba ocupado por los soviéticos, movimientos virulentos de protesta, esperando que el mando ruso acusara a los elementos no comunistas de la coalición democrática como incapaces de mantener la que se llama orden en el territorio ocupado por tropas rusas que peleaban contra los alemanes. Se acusaba en Rumania, como antes en Rusia, a los « camaradas » de gobierno : Kerensky en Rusia, Maniu (agrarios nacionales) y Bratianu (liberales) en Bucarest, Los dos últimos — el agrario Maniu y el liberal Bratianu — habían abatido al germanófilo Antonesco, conduciendo aquellos dos jefes de partido expirante la política rumana de cara a los aliados y aleccionados por éstos, duchos en todas las artes del espionaje, pero banales y frívolos hasta cuando espían.

Tanto Maniu como Bratianu creían que al abrir al ejército ruso el camino de Europa central se encontrarían en posición favorable para intrigar con ventaja al firmarse la paz, pues el viraje rumano favorable a los aliados costó a Alemania 22 divisiones, con la pérdida de Grecia, Bulgaria y Yugoslavia, más una parte de Hungría.

A todo esto, los rusos sólo parecían preocupados en eliminar rápidamente a sus « camaradas » aliados de gobierno. El 6 de marzo de 1945, ya se recordará que Vichinsky obligó al rey Miguel a consentir la formación de un gobierno controlado enteramente por los comunistas. Protestó Inglaterra, protestó América. Argumentos del que tiene prisa sin saber el camino. Buena prueba de imprevisión en ambas. Corriendo van al sarao los que van tarde. Los rusos contestaron terminantemente que tenían el deber « pactado » de crear condiciones de paz interior en un país liberado por ellos. Querían estar solos en el sarao, como en Rusia y fueron la matraca, el rompecabezas.

En el ministerio nuevo habían elementos burgueses clásicos como Tataresco, liberal de abolengo. Creían los liberales que convenía no romper con los comunistas y hacerse con la benevolencia de los occidentales ; suponían que la presencia del liberalismo en la gobernación atenuaría la virulencia comunista, evitando la puesta en acción del sovietismo de requisita. Estas opiniones eran compartidas por la patronal y los financieros. El clero barbudo se prestaba a pactar como fuera y a respetar el bolchevismo de compromiso con un criterio acomodaticio que no era de compromiso, sino de sumisión y venga lo que viniere. En fin, los intelectuales empezaron frenéticamente a exaltar « la obra inmortal de Lenin ». Poco tardarían en caer en manos de carcerarios leninistas.

En una conferencia de Moscú decidieron los llamados « grandes » (16 a 27 diciembre 1945) que hubiera elecciones en Rumania. Has hubo en noviembre del 46 y resultó una victoria incubada por los comunistas a causa de que controlaban en absoluto dos ministerios que ni hechos de encargo para decidir : el de Gobernación, responsable de estadísticas electorales y el de Justicia, encargado de la vigilancia, en realidad oficina de impunidad y falsificación de sufragios. Lo de siempre.

Occidente reconoció el gobierno de Bucarest y firmó con éste el tratado de paz el 10 de febrero de 1947. Quedaba el camino expedito. Se detuvo a los ministros no comunistas el 30 de diciembre obligaron a los rusos a abdicar al rey Miguel, proclamándose la República-satélite. Los intelectuales afectos fueron detenidos. Ya no eran necesarios los « camaradas de ruta ».

La política occidental abrió la boca. ¿ Para bostezar ? Quedaba demostrada su absoluta inconsciencia frente a la inconsciencia rusa. Sin dejar de ser ésta razonadora de aquella, era la rusa atenta a las consignas de continuidad. El apoyo de América era una consignita de improvisación. Como toda la chisografía occidental, volandera, caediza y nada de fiar, como tampoco la otra.

CONGRESO de academias de la lengua, en Madrid, con asistencia de buen número de representaciones hispano-americanas. Propuestas a granel. Mayor confusiónismo idiomático del que reina. Liza de gramáticos en competencia con los erectores de la torre de Borisspa. Academicismo y armas al hombro. Lo que sea sonará.

...Excepto hacer fácil el estudio de la lengua por medio de un simple texto conforme a la capacidad menos que regular del vulgo, que si desea penetrar la gramática, mas no lo consigue. Obrar de abajo arriba daría mejor resultado que proceder como hasta hoy, sabidomamente partiendo del supuesto de que no explican para ignorantes. Y si los señores inmortales entienden tan mal que creen que poniendo la gramática al alcance del pueblo pierde categoría de estudio, a lo menos que le agreguen el correspondiente elucidario acerca de los puntos más engorrosos al entendimiento.

Con la gramática hay que practicar la escamonda aplicada al árbol para que el ramaje fructifique. Sería más útil a la gramática española adolecer de faltante que de sobrante. Urge democratizar — valga la expresión — este conocimiento. ¿ A que no ?

Por quererlo la Academia, las partes de la oración seguirán siendo diez y no siete, los géneros seis y no dos, los casos seis y no cero. Santo y bueno que todo esto, y más que no cito, figure en el inventario del idioma, sin que lo dicho signifique atribuir al Diccionario las propiedades de un cuarto de desahogo : cercenar gramática y no ahorrar diccionario puede ser un lema aceptable.

Ciertas adopciones de última hora aumentan el lío ortográfico, que es lo que faltaba.

Norma vigésimosesta : « El uso del acento ortográfico en éste, ése, aquél, con sus femeninos y plurales cuando tienen carácter de pronombre, podrá extenderse a otros vocablos que, a semejanza de los demostrativos, puedan tener, a más de función adjetiva, otra pronominal : otro, algunos, pocos, muchos, etc. Será lícito prescindir de la tilde cuando de ello no resulte ambigüedad ».

No ha prosperado la supresión del acento en sólo, adverbio. En adelante no será óbice la h en medio de barahunda, por ejemplo, para que forme diptongo y lleve tilde ; lo mismo vahído, búho, rehúso.

Aun llevará tilde cuando pueda sustituirse por todavía, sin alterar el sentido de la frase. Aun por lo general se acentuaba después de verbo.

Como muy bien dice un cronista, « volvemos a las andadas ; a tener que pensar al escribir una palabra qué oficio desempeña en la oración ».

Ximénez, en vez del llano Jiménez, resulta fatuo, por donde la dificultad en el uso de la g y la j sale a nuestro encuentro. Véase lo que dice Unamuno en su estudio « Acerca de la reforma de la Ortografía Castellana » incluido en « El Caballero de la Triste Figura » (Colección Austral, Espasa-Calpe) :

« Como ejemplo de sano posibilismo en reformas ortográficas, mencionaré la del meritísimo don Andrés Bello, espíritu circunspecto, aplomado y poco amigo de brusquedades, que escribía i latina siempre que ésta fuera vocal (i, hai, voi), y jota en todo sonido de ge áspera (lógica, jeología), relegando la g para las sílabas ga, gue, gui, go, gu. Nótese que esta modesta reforma, sin romper asociación alguna, y manteniendo los sonidos actuales de la jota y de la ge, introduce un orden en aquella confusión de escribir mujer o muger, extranjero o extrangero, y reduciendo la ge a no más uso que el de su sonido suave, prepara el olvido de que sonara como jota, y la caída consiguiente a tal olvido de la u de gue, gui, sonido de jota. En esta pequeñez de escribir Bello jeología, ¿ qué curso de posibilismo ! »

Consecuencia ; que habrá necesidad de modificar el Diccionario y los que no podemos adquirir el nuevo con las reformas adoptadas tendremos que regimnos por el viejo, a costa de sacrificios adquiridos, lo que será escribir incorrectamente. Ni el pan espiritual ni el de cada día caen del cielo. PUYOL.

- RAPIDAS -

LAS jerarquías de Tras los Montes no les preocupa teóricamente el porvenir de España porque ellos ya lo tienen resuelto : primero con Franco ; después con la Regencia y por último con un rey. Por lo que a medida y dentro de cada una de esas etapas existen las subdivisiones consiguientes y para todos los gustos : Franco sustituyendo a Franco, sin más música. Franco dimitiendo y no faltando en España para levantar la espada o la metralleta en loor de un rey. Pero como los ánimos monárquicos están bastante divididos no saben aún si lo llamarán Don Juan, Juan Carlos o harán venir de tierras extrañas algún Don Amadeo de Savoia. Pónganse de acuerdo que el nombre no hace el caso y hay quien está boquiabierto esperando ese espaldarazo real para poder gritar : « ¡ Viva el rey ! » (Fin de la tercera parte).

El pueblo español a todo eso no dice nada o por lo menos no puede dar su opinión pública y libre. De vez en cuando manifiesta su descontento equivalente al « ¡ que se vaya ! » No puede gritar mucho porque que todas las trompetas, gaitas y aúns levanta sordina después de largos años de mordaza dictatorial. Hemos tenido ocasión bastantes veces de pasar la tensión de la guitarra española y todas las cuerdas han respondido casi invariablemente en la misma clave : « Estamos de Franco y la Falange hasta los c... », pero hay tanta desconfianza entre sí que tenemos que temer a las gaitas que todavía a nadie por temer a las inmediatas represalias en caso de chivato ».

Además se teme mucho que si ustedes vuelven por allá que se repita el 19 de Julio. Hay soluciones pacíficas sin recurrir a esos extremos, pero si los interesados no toman decisiones el 19 de Julio retonará en no importa qué día, mes y año. Aquello no puede continuar así.

Pero si Franco y Falange se largan, ¿ quién los va a reemplazar ? No faltarán reemplazantes. Pero lo que interesa al pueblo español no son reemplazantes que continúen el sistema de la ley del candado ; una renovación de formas y amplia libertad del pensamiento hablado y escrito. Es que allá se teme que al marcharse Franco y la Falange sea el comunismo quien lo sustituya. — Eso es un cuento de mal pagador. — ¿ Y los refugiados ? — ¿ Quié el exilio. — ¿ Qué otros proyectos ; a sus programas y puntos de vista. — Variados, variados. Salvo honrosas excepciones que saben lo que quieren y a dónde van, el exilio no logra tampoco ponerse de acuerdo sobre fines concretos para que los acontecimientos del interior, que se pueden precipitar no les pillen en el Limbo del cuarto y último acto. Esperemos el eplogo.

VICENTE ARTES.

— PEÑA COLORADA Y SIERRA DE LUJARE —

por Miguel JIMÉNEZ

Monzalbarba. Homenaje le rinden el príncipe de los ríos españoles, el Huerva y el Gállego, como asimismo el Canal Imperial. En la misma se acentúan los restos de las murallas romanas ; el edificio de temple especial del Santo Sepulcro ; Santiago, con signos de los visigodos ; la Seo, o sede, gótica, árabe, con muestras de Ribera, Goya, Morlanes, Zurbarán, Ramirez y otros ilustres ; el torreón saraceno de La Zuda ; las torres mudéjares de San Pablo, San Gil, San Miguel y de la Magdalena, y el Castillo de la Aljafaría, corte con su mezzquita, fundado por Abu Dja'far Ahmed. Así, de sumo interés, la Lonja, con sus columnas, del siglo XVI ; el artístico Colegio de San Felipe ; la mansión de los Luna, con sus gigantes, del siglo XVI ; el monumento de Santa Ercilia, de aire plateresco ; la puerta del Carmen y la casa de la Maestranza. Del mismo modo sobresalen, el Monasterio de Raza, con joyas de Bayeu, Goya, D. A. Silva y Velázquez, Murillo, Solz, G. Velázquez, Rubén, Zurbarán y Ribera ; la Diputación ; con el archivo de los fueros ; la Universidad ; la Facultad de Medicina ; la Norma ; las escuelas del Comercio y de Artes y Oficios ; los Museos, con restos del arte ibero y obras de los estilos romano, gótico, árabe, renacimiento y barroco ; el castillo de Palomar y la cartuja de Aula-Dei. Y de la misma manera destacan : los puentes ; las estaciones del Norte, M.Z.A., de Va-

lencia y de Utrillas ; los jardines ; el Mercado ; las estatuas ; el Coso ; y las plazas de la Constitución, Pilar, Progreso, Aragón y Santo Domingo, con el Ayuntamiento ; las avenidas de Cataluña, Madrid, Valencia y Navarra ; el paseo de la Independencia, con sus porches, y las calles de Alcañiz. 42° 8' 26" Lat. N. y los 3° 16' 44" Long. E. y a 72 kilómetros de la capital de la región, la luciente Huesca, la « Oca » sertoriana, con más de 17.800 habitantes (F.C.). En ella, el Coso y otras vías de importancia, con los restos del palacio de los primeros reyes de Aragón y muchos edificios notables. Rodeada por Valdecebro, Campillo, Castralvo y otras localidades ; en los 40° 20' 39" Lat. N. y los 2° 34' 42" Long. Este, a 184 kilómetros de la capital aragonesa y a orillas del Guadalupe, la apasionada Utriel, con más de 16.200 habitantes (F.C.). De relieve en la misma, San Pedro, con las momias de los amantes del siglo XIII ; la catedral, del siglo XVI, y el célebre acueducto, construido por Pierre de Bedel del 1537 al 1558. Distinguidas : Tarazona, antigua « Augustobriga », de más de 11.300 habitantes (F.C.), entre Vierlas, Torrellas, Cunchillos y otras, y a 85 kilómetros de Zaragoza, con monumento del siglo XIII. De ella, el pintor F. Ximénez, Barbastró, antigua « Bergidunna », a orillas del Vero, de más de 9.400 habitantes (F.C.), entre Azara, Castejón, Castillazuelo, etc. ; con el Coso, el Mercado y edificio del siglo XVI. De la misma, los poetas Argensola. Caspe, ciudad del compromiso histórico, de más de 9.150 habitantes (F.C.) ; teniendo lección de epigramas. Circundada por Banarriés, Alerre, Quicena y otras villas ; en los 42° 8' 26" Lat. N. y los 3° 16' 44" Long. E. y a 72 kilómetros de la capital de la región, la luciente Huesca, la « Oca » sertoriana, con más de 17.800 habitantes (F.C.). En ella, el Coso y otras vías de importancia, con los restos del palacio de los primeros reyes de Aragón y muchos edificios notables.